# 從文學事件到政治陰謀

## ——記蘇聯文學史上一段不該被遺忘的歷史:

## 《大都會》文集與「大都會」事件

⊙ 賈 錕

四分之一個世紀以前,原蘇聯一批苦於無法正式出版作品的先鋒派作家,在一間地下室裏,編輯了一部地下文集名曰《大都會》。經歷過那段歷史的蘇聯人很少有人不知道這本文集,但是也沒有幾個人有機會親自拜讀。圍繞這本文集曾發生過兩次「大都會」熱潮,一次發生在該文集誕生伊始的1979年(這次熱潮的結果使得這本文集在美國得以出版,而在蘇聯被全面「封殺」,所有參與此書的作者都受到了不同程度的懲罰),史稱「大都會」事件;另一次發生在1991年,當時文集首次與俄羅斯讀者見面(這次熱潮的結果使得曾在1979年處於「被告」和「被審判」位置上的編作者們將當時的「原告」告上了法庭),我在這裏暫時把它稱作為「大都會後繼」事件。這兩次熱潮在當時的蘇俄社會都曾引起強烈反響,其主要人物位置與力量的戲劇性轉變發人深思。由於多種原因中國讀者對這一事件並不十分了解,本文即試圖根據現有的一些材料,對「大都會」事件作一簡要述評。

1962年,一批蘇聯先鋒派藝術家在莫斯科馬涅什展覽館發起了一個先鋒藝術展,目的是爭取各種先鋒藝術的獨立存在權。展覽曾遭到了當局的壓制,有一些藝術作品甚至被推土機推倒。不過,追於國內外輿論的壓力,當局後來逐漸傾向於默認這些藝術家們的活動,部分官員甚至偷偷購買、收藏他們的作品。這樣,先鋒藝術在蘇聯慢慢爭取到了自己在陽光下的一席之地。這就是所謂的「推土機」展覽。十五年後,1977年12月的某一天,當年輕的蘇聯作家維·葉羅菲耶夫推開自己家面向一片墓地的窗子的時候,從外面傳來了一陣葬禮的音樂聲——就在這樣的情景下,作家突然想到了一個非常令人愉快的主意:仿造前人故事,舉辦一個文學的「推土機」展覽,使那些為當時官方主流文學所排斥的所謂「流浪文學」能夠從地下堂而皇之地走到地上。

葉羅菲耶夫的這一構想得到了葉·波波夫、瓦·阿克肖諾夫、安·比托夫、法·伊斯康得爾等四位作家同仁的鼎力支持。他們組成編委會,向一批出色的、有著自己獨特創作個性的作家約稿。這其中既有資深作家,也有年輕的、剛剛嶄露頭角的文壇新秀。經過一年的努力,到1978年底,他們編出了一本厚厚的文集,其中收入了包括五位編者在內的二十三位蘇聯作者(安·比托夫、瓦·阿克肖諾夫、貝·阿赫瑪杜琳娜、弗·維索茨基、安·沃茲涅先斯基、謝·利普京、伊·利斯尼揚斯卡婭、法·伊斯康得爾、尤·阿列什科夫斯基等)和一位美國作者(厄普代克)的作品。這些作品大都不直接涉及政治內容,而強調在美學範圍內做形式性探索——作家們所提交的作品不限體裁,詩歌、散文、小說、戲劇等都有自己的一席

之地。有些作品的體裁特徵甚至已不十分清晰;超現實主義、超自然主義、新小說派、視覺 詩派、荒誕派等當時被「社會主義現實主義」視作「另類」的創作手法在其中得到了廣泛的 運用。

按照平等和審美多元化的原則,編者將這些各具特色的作品彙編成集,並將其命名為《MeTPOПOЛЬ》,即《大都會》。從詞源上說,「MeTPOПOЛЬ」(「大都會」)來自其同根詞「MeTPOПOЛИЯ」(即「都會」、「京城」),用它作為文集的名稱,意思是作為一個文學事件,該文集發生的地點是莫斯科這個蘇聯的大都會。另外,「MeTPOПOЛЬ」也是「MeTPOПOЛИТеH」(即「地鐵線路」)的同根詞。在《大都會》1979年版的序言(基本上由阿克肖諾夫撰寫)中曾明確地指出,「MeTPOПOЛЬ」也是「位於世界上最出色的地鐵線路之上的首都的窩棚」(在這裏,處於地下狀態並迅速發展的所謂「流浪文學」被比作莫斯科城下縱橫交錯的地鐵線路)。1

編者們在阿克肖諾夫的母親、已故作家、《險峻的道路》的作者葉·金茲堡的舊宅裏將該文集製作成樣書,並在其前言中寫道:「只能以現有的形式印刷出版。不得做任何增添與刪改。」<sup>2</sup>他們把其中兩本樣書送交國家出版委員會和全蘇版權協會審查,以獲得在國內和境外發行的許可。出於保留原稿的縝密的考慮,他們又秘密往美國和法國各寄了一本。<sup>3</sup>

在編製文集的一年中,無論是編者還是作者都沒有故意要隱瞞自己正在做的事情,他們做這一切都是公開進行的,甚至還打算在文集正式出版後好好慶祝一番;文集與所謂的「持不同政見運動」並沒有甚麼聯繫;另外,克格勃對他們的活動也早已知情。因此,奇怪的是,儘管知道自己的行為有些「出格」,也知道當局可能持反對態度,但是編、作者們卻並不認為自己是在做一件將惹來大麻煩的事情,甚至心存僥倖地期望自己也能得到藝術家們獲得過的好運。

然而,藝術領域成功的先例並沒有給文學領域的模仿帶來同樣的結果。著名的劇作家尼古拉·克里蒙托維奇後來就圍繞《大都會》發生的事件談論說:「俄國的密謀有一個自古以來就有的特點:即使是最為小心謹慎的陰謀,公眾也是很早就知道了,並且不耐煩地等待著結果。俄國的政權有一個自古以來就有的特點:儘管對事情瞭若指掌,它還是從來不曾及時制止陰謀」。直到1979年初,關於一些作家編輯了一部「自由主義」性質的文集的消息已經傳遍了莫斯科,而這時的官方機構才似乎如夢初醒,忙亂了起來。時任莫斯科作家組織第一書記的菲利克斯·庫茲涅佐夫提出要「熟悉一下」樣書,於是波波夫和葉羅菲耶夫兩個人一起把一份厚重的、用打字機打出來的文本送了過去。文集的內容立即被複製並分發給一些文學權威。

很快,莫斯科作家組織又把四位元編者找到書記處「談話」(阿克肖諾夫拒絕出席),談話的結果使得幾位編者感到事態嚴重,於是在1979年1月19日,阿赫瑪杜琳娜、比托夫、阿克肖諾夫、葉羅菲耶夫、波波夫、伊斯康得爾等人向勃列日涅夫和主管文藝事務的蘇共中央書記齊米亞寧聯名寫了一封信,請求弄清楚這一正在變得複雜化的事情。

作家們沒有等到對這封信的正式答覆,反而收到了以急件方式送來的通知書,要求他們必須 參加莫斯科作家組織於1979年1月20日舉行的書記處會議,否則後果嚴重。在會場上,編者們 發現自己處於極為不利的情況:與會者多達五十多位,而且眾口一詞,都對他們進行指責與 攻擊。由於編者們打算在1月23日召開文集的首發式,因此這次會議的一個中心議題就是這個 首發式。與會者們確信,波波夫等人之所以想到要編輯《大都會》,就是為了在西方發表它;首發式的目的是要擴大《大都會》的惡劣影響,因為「美國之音」肯定會對首發式加以報導;而隨後文集一定會在西方出版。會議主席威脅說:「我警告你們,如果文集在西方出版,我們是不會接受你們任何懺悔的。」那些與會的批評家們則一個接一個地站起來,喊叫、發火、恐嚇編者們,有人甚至「由於憤怒」而大哭了起來。蘇共中央候補委員、擅長「粉飾現實」的詩人、蘇聯作家協會書記處書記格裏巴喬夫則在走廊裏用「帶著黑話的信任的口氣」對波波夫威脅說:「無論你們將怎樣解釋,夥計們,反正你們要完蛋的!」4

面對這種事先組織好了的來勢洶洶的攻擊,編者們除了「英勇」地表現自己之外,別無他 法。阿克肖諾夫稱作家協會為「強權制度下的幼稚園」,伊斯康得爾表示,生活在自己的國 家就好像是生活在殖民地裏一樣。<sup>5</sup>

1月23日的首發式本來定在莫斯科一個名為「旋律」的咖啡館裏舉行,編者們還邀請了大約三百名文藝界和非文藝界的知識份子參加。然而,誰也想不到的是,克格勃這時直接介入了。他們對此事高度重視,如臨大敵。為阻止《大都會》文集影響面的擴大,他們事先通過各種途徑威脅那些接到邀請的人,要求這些人不得參加該次活動。克格勃還在首發式當天對咖啡館所處的整個街區進行嚴密監視。當文集的編者和作者們按預定時間來到預約好了的咖啡館時,卻發現該咖啡館早已提前關門,門上掛著「打掃衛生」的牌子,而咖啡館的周圍卻有很多陌生的面孔在轉來轉去。6

也正是在這一天,「美國之音」宣布,《大都會》文稿已經到達了西方,即將出版。果然, 《大都會》文集的俄語版以極快的速度在美國由阿爾季斯出版社<sup>7</sup>出版了(後來還出了英文和 法文的譯本)。這樣,「大都會」事件就迅速升級為一件具有國際性影響的事件。

蘇聯作協坐不住了,很快作出反應,在發行量很大的《莫斯科文學家報》上「建議」某些作者要在蘇聯的而不是外國的刊物上發表作品;文集的編者們也被多次叫到作家組織接受克格勃的問話;而且,幾乎所有參加該文集創作的作者都受到了不同程度的壓力與恐嚇:他們的書被禁止發行,圖書館不再外借他們的作品,劇院不再演出他們創作的戲劇。

不過,作協的領導們也知道,事態擴大後,單純的法律、行政手段很難達到預期的遏制效果,於是,另一種更為「溫和」卻很是打擊要害的手段得到了採用。1979年2月19日,《莫斯科文學家報》刊登了一組所謂資深作家對《大都會》文集的審查意見。審查者們普遍認為該文集的許多作品帶有「誨淫」的性質,而且在藝術上也毫無可取之處。

菲利克斯·庫茲涅佐夫在《我為〈大都會〉難為情》一文中這樣表明自己的態度:「對刑事犯罪、粗俗的黑話語彙的美化,假斯文,都已昭然若揭,而且實際上,《大都會》文集的全部內容從原則上講是與蘇維埃俄羅斯文學最根本的人道主義傳統相矛盾的……不應該用髒斧頭煮宣傳湯,假借關心拓展蘇聯文學的創作能力來搞拙劣的政治挑撥。」 8在政治上定性之外,著名作家、時任蘇聯作協書記的邦達列夫以不屑一顧的姿態談到文集的藝術性,認為這些作品是「自然主義的粗製濫造,很骯髒,看來無法認真地談論它們藝術上的得失」。在文學界青雲直上、很快就將進入作協領導核心的卡爾波夫認為:「我認為在這裏甚至用顯微鏡也看不到文學的跡象。」 9同樣即將成為作協領導的麗瑪·卡紮科娃則認為文集中的作品是「垃圾,而不是文學,是一種近似於病態的寫作狂式的東西」。另一些「批評家」對文集的思想傾向表示出了「憂慮」:表現積極的古謝夫表示自己「為那些青年作家,包括參與該文

集創作的青年作家的命運感到深深的擔憂」,因為「青年作家是不是像葉羅菲耶夫那樣描寫 男女廁所,或是像波波夫那樣只寫酗酒和性變態,對我們來說並不是無所謂的」。意識形態 戰線的著名「鬥士」古德里亞夫采娃和莫蒂廖娃對該文集「思想的清晰性」表示痛心的擔 憂。而自身創作平平、時任俄羅斯聯邦作協書記的順季克則威脅道:「你這個陰謀的參與 者,將會成為最廉價的政治投機的對象。」<sup>10</sup>

在當局一味高壓的情況下,《大都會》的編、作者團結一致,堅決不予妥協,使得官方極為難堪。為了殺一儆百而又不過分冒犯國內外輿論,騎虎難下的蘇聯作協又想出了一個對策:儘管五位編者中最為年輕的兩位作家——波波夫和葉羅菲耶夫在此前已經加入了作協,庫茲涅佐夫卻散布流言說他們不是作協成員,他們的加入申請被拒絕了。在當時的情況下,這種流言實際上意味著把這兩位作家「開除」出作協,而「開除」則意味著這兩位作家實際上被永遠剝奪了通過正常途徑發表作品的權利,並同時喪失了生活開銷的一切正常來源。 這一蠻橫的行為遭到了文集編、作者們的一致反對,阿克肖諾夫、比托夫、伊斯康得爾、利普京和利斯尼揚斯卡婭等聯合上書,表示要以退出作協的行動抗議開除葉羅菲耶夫和波波夫。著名女詩人阿赫瑪杜琳娜也寫信表示抗議。

國際輿論也沒有放棄對此事的關注。1979年8月12日,《紐約時報》刊登了厄普代克、馮尼格特、亞瑟·米勒、斯泰倫、阿爾比等五位美國著名作家給蘇聯作家協會的一封電報,電報呼 籲蘇聯作協恢復兩位作家的會籍。

到了這個時候,事實反正是瞞不住了,庫茲涅佐夫乾脆撕下假面具,在《文學報》上發表了一篇題為《為何喧囂》的回應文章,聲稱所發生的事情是蘇聯作協的內部事務,當然與他人無涉,而且,說到關心,則他們對蘇聯年輕作家們的關心「一點也不亞於其他甚麼人」。<sup>11</sup>

不過,儘管有了這篇近乎強詞奪理的反擊文章,追於國際輿論的壓力,作協及政府有關部門對「大都會」事件參與者們的處理還是不得不緩和下來。他們開始採取拉攏與威脅並施的手段,以恢復波波夫和葉羅菲耶夫的會籍為誘餌,試圖要《大都會》的編者們向西方公開承認自己的「錯誤」,以此在輿論面前洗刷自己。俄羅斯作家協會書記謝爾蓋·米哈爾科夫親自主持了這一工作。他甚至通過外交途徑將身為外交官(蘇聯駐瑞士裁軍大使)的葉羅菲耶夫的父親從其工作的第一線上緊急調回,以「勸說」其子妥協。但是這一切都是徒勞的,《大都會》的編者與作者們對其行為的正義性和正確性並未產生絲毫的動搖,他們並不準備妥協。

1979年12月,俄羅斯作協書記處對《大都會》的參與者們發起了最後一輪攻擊。他們對五位編者逐一盤問,連威脅帶哄騙地想迫使該文集的發起者們屈服認錯。但是,這五位編輯最終也沒有作出絲毫讓步。結果終於使得失去耐心的作協下定決心,封殺該文集及其作者。這之後,波波夫和葉羅菲耶夫被開除出蘇聯作家協會,葉羅菲耶夫的父親被迫「退休」。作為抗議,利普京、利斯尼揚斯卡婭等作家退出了作協,而阿克肖諾夫、尤・阿列什科夫斯基等人更是先後離開了蘇聯,僑居國外……轟動一時的《大都會》事件就此暫告一個段落。

有意思的是,這次鎮壓《大都會》的行動恰巧發生在斯大林誕辰一百周年的前夕。後來編者們在接受《紐約時報》的記者採訪時曾針對這次行動風趣地說:「……他們就是以此種方式來紀念領袖誕生一百周年的。」<sup>12</sup>

此事過後一直到1991年,《大都會》文集才終於得以在俄羅斯與讀者見面。雖然由於時過境

遷,該文集出版的震撼效應遠不及當年被鎮壓時那樣強烈,但是它還是引起了全社會範圍內 的第二度《大都會》熱。

1998年,電視臺就「大都會」事件組織了一次紀念晚會,既邀請了《大都會》文集的作者們——他們大多已成為當今俄羅斯文壇的精英,也邀請了當年帶頭向該文集發難的庫茲涅佐夫——他這時已經是高爾基世界文學研究所所長了。在晚會上,庫茲涅佐夫仍然堅持自己當年的觀點,認為文集中的作品在藝術上是無足稱道的,「大都會」事件是一個政治上的挑撥行為。

在這次晚會後,當年送交文集的波波夫要求庫茲涅佐夫歸還原稿,並賠償自己精神上的損失,為此還向法庭提起了訴訟。面對挑戰,庫茲涅佐夫在法庭上再次對該文集的美學價值提出質疑,並說他已經把毫無價值的原稿扔到了垃圾場。不過,理虧而不再有後盾的庫茲涅佐夫最後還是承認,原稿仍在世界文學研究所,但強調這是科學院的財產而拒絕歸還。波波夫則堅持自己的要求。經過一番交涉,在1998年底,雙方達成了和解,波波夫放棄賠償精神損失的要求,而庫茲涅佐夫則將原稿歸還原主。事情至此算是有了一個較為圓滿的結局,而「大都會」事件至此也可以劃上一個還算差強人意的句號了。

非常有意思的是,人們曾對當局如此嚴厲對待《大都會》的原因作出了種種猜測:作品本身「誨盜誨淫」的說法即使在當年也是很少人相信的,基本上可以排除;有人認為,《大都會》在編輯、出版的時候忽視了出版審查,因而激怒了有關機構;有人認為文集內容是「自由主義」的,與「社會主義現實主義」的創作原則相違背;有人認為那些作品確實能夠引起許多人的共鳴,因而觸犯了蘇共在意識形態方面的控制權,是對當局的挑戰;還有人乾脆認為這是克格勃在其中起了不良的作用。當時任克格勃主管持不同政見者事務的第五局局長、後擔任過克格勃第一副主席的菲力浦·博布科夫對以上說法都不認同。作為一個幕後的知情者,他在法庭審理波波夫訴訟案時指出,克格勃本來無意壓制《大都會》,只打算將文集在一定範圍內出版,以使人們「確信其文學品質低劣」,但是這一想法卻遭到了庫茲涅佐夫的堅決反對,原因其實很簡單:因為當時莫斯科市委第一書記格裏申不允許出版該文集——也就是說,《大都會》遭禁、一些人如此起勁表演的原因,僅僅是庫茲涅佐夫等人為了自己的仕途考慮而興風作浪罷了。

綜觀整個大都會事件,我們會發現這樣一個有趣的現象,即它由簡單的文學事件作為開端,逐步發展為一場政治性的紛爭,並從國內政治事件升級為國際政治(意識形態之爭)事件,而最終又被作為一個純粹的政治陰謀而被鎮壓下去。這種從文學到政治的異化過程在蘇聯時代是屢見不鮮的,人們比較熟悉的有:帕斯捷爾納克在獲得1958年諾貝爾文學獎之後被迫放棄該獎,鬱鬱而終,作家達尼埃爾與西尼亞夫斯基於1966年因為作品而獲罪入獄,特瓦耳朵夫斯基因為「自由主義傾向」而被迫離開《新世界》雜誌(1970年)等。

到底是怎樣一種原因導致了這種「異化過程」的發生呢?赫爾岑在總結俄國十九世紀文學繁榮的原因時曾經寫道:「沒有政治自由的人民,文學便是他們唯一的論壇。」 <sup>13</sup>問題也許就在於此:當文學被賦予越來越多的政治和社會意義時,文學將不再是文學本身,其面目會被扭曲而變成畸形:在一種情況下,它是熱情的政治宣言書,在另一種情況下,它是蠱惑性的宣傳品——附著在它身上的各種要求使得它擔負起了過多的使命,喪失了自我本體,不再成其為文學了。事實上,文學既可以是一個能夠獨立存在的現象,又可以是與其他事物結合在一起的現象,它可以描寫風花雪月,詠歎自然萬物,稱頌或者鄙視「永久不變」的人性,也可以描寫「火熱的」或者是「絕望的」社會、經濟、政治生活,揭示人生哲理,展示歷史沿

革。然而,無論是哪種情況,文學必須首先是文學,而不是政治宣言或者別的甚麼。

另外,在文學不受官方控制的時候,充分了解赫爾岑言外之意的蘇聯當局也意識到了某種危險——他們是熟悉這種危險的,只不過以前他們習慣於讓沙皇政府為此操心,而現在,在他們自己掌權之後,輪到他們擔驚受怕了。遺憾的是,新的掌權者在同樣的挑戰面前採取的是同樣的應對措施:往往草木皆兵,反應過度,將不合心意的事物宣布為異己而大加排斥。這樣,新一輪「愈壓制愈寫,愈寫愈壓制」的惡性循環就又形成了。無疑,在這種情況下文學與政治之間的界限是相當模糊的,它們的相互轉換將變得極為容易和簡單。

在蘇聯當局看來,創作手法、審美標準、價值體系等方面的一元化可以使自己一勞永逸地擺脫各種各樣的麻煩,使不那麼馴服的反對者俯首貼耳。於是,隨著各個領域內一元化的推行,文學意外地獲得了新的政治—社會意義:鼓動、號召群眾,圖解政策,成為唯一一種意識形態的載體。這樣,它就完成了自己的再一種的「異化」過程。

一元化的方針實際上既不現實,又缺乏對世界萬事萬物規律的理解和尊重:從一方面來看,「純潔的」狀態是違反自然的、不平衡的、脆弱的狀態,很容易走向相反的方面。經典的反 烏托邦小說《我們》、《一九八四》和《動物莊園》為我們出色地描寫了一元化的企圖和維 持這種企圖所需付出的高昂代價。在其他一些作品中,人們更可以看到這種企圖的破產。事 實上,人性是如此的複雜難測,世間萬物是如此的多姿多彩,以至於「一千個讀者可以有超 過一千個的莎士比亞」,多元化傾向是任誰也擋不住了。

從另一方面來看,既然多元化的傾向無處不在,各種攔阻措施收效甚微,合情合理的對待方式就應該是給予充分的理解和尊重,而不是增加控制的力量:「我可以不同意你的觀點,但是我堅決捍衛你表達自己觀點的權力」。靠了某種強制性的外部權力而獲得的「統一」,如果不輔以適當的內部協調,終將難於完成其最終的目的,這是已經被無數的事實所證明了的。

正如有句名言所說的那樣:「凱撒的物歸凱撒,神的物歸神」。「大都會」事件提醒人們: 應該無條件地將文學還給文學,政治還給政治,多元化的世界還給多元化的人。這就是人們 應該從這一文學事件中得到的一項有益的啟示。

#### 註釋

- 1 Метрополь, Москва, 《Текст》,1991,стр. 6.
- 2 Метрополь, Москва, 《Текст》,1991,стр. 14.
- 3 波波夫後來回憶說,出版文集是一個自覺的需要,除此而外沒有別的辦法:他們的作品得不到官方的認同,難以出版:這種情況逼得作家們通常要麼成為持不同政見者,要麼到國外去發表作品。而他希望住在自己的國家裏,在祖國發表作品。因此這部文集也可以說是在夾縫中求生存的一個例子。
- 4 Метрополь, Москва, 《Текст》,1991,стр. 7.
- 5 Метрополь, Москва, «Текст», 1991, стр. 7.
- 6 順便說一下,這個咖啡館從此關門,沒有任何理由。
- 7 這一出版社因為出版過納博科夫的俄語作品而在蘇聯頗為有名;它當時的領導人卡爾·普羅菲爾是編、作者中很多人的朋友,印過很多俄國的書。為了趕時間,文稿先是以電版翻印的方式

#### 出版,後來才出了排版版本。

- 8 Метрополь, Москва, «Текст», 1991, стр. 8.
- 9 轉引自《蘇聯文學的最後七年》,張捷,社會科學文獻出版社,北京,1994年,第14頁。
- 10 Метрополь, Москва, 《Текст》,1991,стр. 8-9.
- 11 Метрополь, Москва, «Текст», 1991, стр. 10.
- 12 Метрополь, Москва, «Текст», 1991, стр. 13.
- 13 轉引自《列寧和俄國文學問題》,中國社會科學出版社,1982年3月,北京,第3頁。

### 賈 錕 女,1977年生,南京大學中文系02級世界文學與比較文學博士生。

《二十一世紀》(http://www.cuhk.edu.hk/ics/21c) 《二十一世紀》網絡版第五十二期 2006年7月31日

#### © 香港中文大學

本文於《二十一世紀》網絡版第五十二期(2006年7月31日)首發,如欲轉載、翻譯或收輯本文文字或圖片,必須聯絡作者獲得許可。